

Acta de la reunión del Grupo Ad-Hoc Pulpo Lunes 23 de setiembre 2024 – En línea

Nicolás Fernández Muñoz, presidente del Grupo de trabajo ha abierto la reunión agradeciendo la participación de los miembros de este Grupo Ad-Hoc dedicado a compartir información sobre el pulpo, especie importante para muchas comunidades costeras del CC SUR. Sin embargo, Nicolás Fernández Muñoz lamenta la ausencia de representantes de Portugal.

Se han aprobado por unanimidad el acta de la reunion anterior y el orden de día.

Nicolás Fernández Muñoz ha agradecido a Guillermo Bravo Téllez de la administración española su participación.

1. Presentaciones científicas

A. Abastecer el mercado mundial y local de cefalópodos

Sebastián Villasante (USC) ha recordado que los nutrientes y proteínas procedentes del mar son esenciales para abordar los actuales problemas de salud publica (especialmente la obesidad). Estas proteínas también tienen una baja huella de carbono, en comparación con las proteínas de otros alimentos.

En cuanto a los cefalópodos, la producción mundial se ha multiplicado por 5 en volumen y por 14 en valor entre los años 1950 y 2008, pero desde entonces ha alcanzado un tope. Hoy en día, la producción está por debajo de los records históricos de la década de 1990.

La demanda mundial está dominada por dos regiones: Asia del Este y del Sureste y el Sur de Europa (España, Portugal, Italia), lo que representa unos 250 actores implicados en el comercio de cefalópodos.

Por último, Sebastián Villasante ha compartido un estudio sobre la evolución del precio del pulpo a lo largo de la cadena de valor, mostrando los costes en cada etapa de la valorización (ver presentación en la pagina Web del CC SUR)

B. Sostenibilidad de los mercados del pulpo en Asturias y Galicia

Pablo Pita (Universidad de A Coruña) ha empezado su presentación recordando que el pulpo es una especie muy importante para la economía, la cultura y las tradiciones locales. Aunque los desembarques han disminuido en Galicia, el aumento de los precios ha contribuido a compensar esta perdida de volumen. El descenso de los desembarques está relacionado con las condiciones meteorológicas: cualquier fluctuación tiene un impacto en el reclutamiento y por lo tanto en los desembarques.

La instauración de un plan de gestión (que ha obtenido la certificación MSC) en Asturias ha permitido una mejora del estado del stock así como un aumento de los precios de primera venta (de 15 a 20%) y un acceso privilegiado al mercado. María-José Rio (FECOPPAS) ha señalado que el MSC solo se ha concedido a una parte de la flota, pero ha tenido un efecto positivo en el conjunto. La gestión asturiana es eficaz pero su aplicación a otras flotas requeriría adaptaciones, la flota asturiana siendo mucho más pequeña.

Pablo Pita ha proseguido indicando que, en Galicia, existe desde 1992 un sistema de cogestión, basado en planes anuales. Pero se necesitan más análisis sobre la variabilidad del stock, sobre todo ante el cambio climático, lo que requeriría colaboración y financiación internacional. Pablo Pita también ha sugerido la instauración de una etiqueta IGP y de una plataforma intersectorial de gobernanza/una gestión integrada, ya que es importante mejorar la transferencia de conocimientos.

En respuesta a los miembros, Pablo Pita ha contestado:

- La abundancia del pulpo fluctúa con las condiciones ambientales pero las etiquetas permiten una estabilización de los precios.
- El caso de Asturias y la certificación MSC es un ejemplo que puede adaptarse en otras regiones con ajustes. La certificación MSC tiene un mayor impacto sobre el mercado que otras etiquetas.
- El pulpo adulto es sedentario, aunque se empiezan a observar algunos comportamientos de migración vertical. La biología del pulpo sigue siendo poco conocida, en particular su fase larvaria.
- Sin datos contrarios, se considera que el stock del pulpo es único en toda la fachada atlántica. Se desconoce el impacto de una pesquería sobre otra, en otra región.
- Las importaciones del Norte de África tienen un impacto importante en el mercado en España, y desafortunadamente, y no son muy transparentes sobre el origen del pulpo.

2. Presentación de los datos socioeconómicos franceses

Nicolas Michelet (CNPMM) ha presentado los datos franceses (mediterráneo, Golfo de Vizcaya, Mancha).

Mientras que en el Mediterráneo el pulpo es un recurso mayor, histórico y relativamente estable en el tiempo, en el Golfo de Vizcaya y el Canal de la Mancha, el pulpo representaba hasta el 2020 un recurso secundario para los arrastreros de fondo, pero se ha observado un aumento meteórico en 2021 (X10 en 2 años). Se cree que este fenómeno muy reciente, que se desplaza cada vez más hacia el norte, está relacionado con el cambio climático, con condiciones ambientales más favorables al reclutamiento. Esto ha puesto patas arriba las pesquerías locales, en la que el pulpo se ha convertido en una especie importante en muchos puntos de desembarque. Poco a poco los profesionales se han adaptado y han empezado a utilizar artes dirigidas al pulpo.

El pulpo se vende fresco y entero, en las lonjas y la mayor parte del mercado se destina a la exportación. El pulpo es un producto de alto valor y en 2021-2022 las ventas representan 30 millones al nivel nacional, con un precio medio de primera venta a 7,23€ en Bretaña. Hay que señalar que los calibres de venta no están actualmente armonizados entre las lonjas. Morgane Ramonet (CDPMEM 29) ha indicado la voluntad de armonizar los tamaños, en particular para favorecer los intercambios entre Francia y España. Basilio Otero (Federación Nacional de Cofradías de Pescadores) se ha mostrado también a favor. Julien Dubreuil (CRPMEM Bretaña) a confirmado la voluntad de avanzar hacia la sostenibilidad de esta pesquería.

No existen medidas a escala comunitaria para el Mediterráneo, pero en la región occitana, hay vedas y restricciones del número de nasas. No se prevé un sistema de licencias ya que esta especie favorece la instalación de jóvenes profesionales. En el Golfo de Vizcaya / Canal de Mancha, se está estudiando la posibilidad de aumentar el peso mínimo a 1kg (750g al nivel comunitario). También se está limitando el número de buques y de nasas implicados

En Francia, actualmente no se ha empezado ningún proceso de certificación.

Para responder a los miembros, Nicolas Michelet (CNPMMEM) ha señalado que:

- Las flotas francesas del Mediterráneo no han identificado una variación cíclica de la abundancia de momento. En el atlántico, los datos son demasiado recientes para sacar conclusiones.
- La pesquería del pulpo es fácilmente accesible para los jóvenes que se inician en la actividad (poca necesidad de equipamiento, conocimientos e inversión) y representa un primer paso en el sector antes de la diversificación.

3. Presentación de los datos socioeconómicos españoles

Basilio Otero (Federación Nacional de Cofradías de Pescadores) ha señalado que la producción está disminuyendo en las principales regiones españolas históricamente productoras, con las disminuciones más importantes en Cantabria y en el Golfo de Cádiz. Sin embargo, este descenso del volumen se compensa por un aumento de los precios: hasta 16€ por kilo en Galicia.

Las prácticas han tenido que adaptarse a los cambios de la especie: a mayor profundidad durante el verano, y en la costa durante el invierno. También se han tenido que adaptar los periodos de veda. Basilio Otero ha concluido que son necesarios estudios científicos coordinados, así como encuentros entre científicos y profesionales.

4. Presentación de los datos socio-económicos portugueses

En ausencia de un representante portugués, Nicolás Fernández Muñoz (Presidente del Grupo de Trabajo) ha compartido los datos facilitados por Quarpesca: el precio del pulpo en primera

venta oscila entre 7 y 11€ por kilo en función de la talla (en Portugal hay 3 tallas de peso). En Portugal, no hay veda.

Luego, el debate se ha centrado en la pesca recreativa.

En respuesta a José Antonio Beiro (Federación Gallega de pesca marítima responsable), Pablo Pita ha señalado que la pesca recreativa del pulpo está limitada en Galicia (2 individuos por día). No se trata de una especie de gran importancia para los pescadores de recreo, sin embargo, se usa a veces como cebo. Luego, Pablo Pita ha enviado en el tchat de la reunión el artículo siguiente como referencia: *Pita, P., Hyder, K., Gomes, P., Pita, C., Rangel, M., Veiga, P., Vingada, J., Villasante, S., 2018. Economic, social and ecological attributes of marine recreational fisheries in Galicia, Spain. Fish. Res. 208, 5869. <https://doi.org/10.1016/j.fishres.2018.07.014>*

Basilio Otero (Federación Nacional de Cofradías de Pescadores) ha señalado que los datos de la pesca recreativa no estaban disponibles. No es posible evaluar su impacto.

María José Rico (FECOPPAS) ha señalado que, en Asturias, se limita la pesca recreativa a 5kg por pescador de recreo por día. Tienen que respetar el peso mínimo de kg y la veda biológica.

En conclusión y para resumir las discusiones, Nicolás Fernández Muñoz (presidente del Grupo de Trabajo) ha indicado que se redactaría un dictamen del CC SUR:

Considerando:

1. Las transformaciones considerables observadas en este stock como consecuencia del cambio climático.
2. La importancia de la especie para los pescadores artesanales
3. La importancia de la demanda

Y proponiendo:

1. La instauración de proyectos de investigación coordinados y financiados
2. Un peso mínimo de 1kg (con el acuerdo previo de Portugal)
3. Un mejor control
4. Una armonización de las normas

Basilio Otero ha señalado que las normas tendrán que seguir siendo flexibles para hacer frente a la gran variabilidad del stock.

BALANCE:

- **Los miembros del Grupo de Trabajo han recibido las informaciones sobre el mercado del pulpo en los 3 Estados Miembros de su competencia.**



6 rue Alphonse Rio • 56100 Lorient
+33 297 83 11 69 • info@cc-sud.eu
www.cc-sud.eu

- **La Secretaría redactará un proyecto de dictamen que se debatirá durante el próximos Grupo de Trabajo Pescas tradicionales.**
- **El proyecto de dictamen incluirá las conclusiones del Grupo de Trabajo Ad-Hoc y de las 2 reuniones anteriores.**

